

Habilitation à Diriger des Recherches

Vendredi 20 janvier 2023 à 14 heures

À L'UNIVERSITÉ BRETAGNE SUD

Faculté de Lettres Langues Sciences Humaines et Sociales

Maison de la Recherche
Salle du Conseil



Monsieur Pierre-Alexandre BEYLIER présentera ses travaux en vue de l'obtention de l'Habilitation à Diriger des Recherches en Arts, Lettres et Langues,

spécialité « Littératures et civilisations anglophone ».

Frontières et sécurité en Amérique du Nord : analyse multiscalaire et multi-acteurs du phénomène de refrontérisation

Dont voici le résumé :

Les frontières nord-américaines ont connu un regain d'intérêt depuis plus de vingt ans, notamment suite aux attentats du 11 septembre 2001, qui ont engendré leur sécurisation avancée (*rebordering*). Mon travail de recherche s'est donc attaché à examiner les mutations qu'elles ont connues dans ce contexte.

De façon plus précise, mon travail de recherche s'est articulé autour de deux moments.

D'abord, il s'est agi, d'analyser la politique dont la frontière Canada/États-Unis a fait l'objet dans le cadre de la guerre contre le terrorisme, en me concentrant sur le concept de « frontière intelligente ». Ce premier moment a été l'occasion d'étudier les mesures innovantes qui ont été déployées le long de la frontière septentrionale des États-Unis pour atteindre deux objectifs conjoints de sécurité et de facilitation des flux.

Ensuite, je me suis attaché à étudier l'échelle locale et, plus particulièrement, les

communautés vivant dans les espaces frontaliers. Pour ce faire, j'ai mené plusieurs études de cas dans des villes-frontières et régions frontalières afin de mieux cerner comment les résidents et résidentes expérimentent et se représentent les frontières Mexique/États-Unis et Canada/États-Unis. Ce second moment m'a conduit à rédiger une monographie *Cascadia as a Cross-Border Region: An Analysis of Border Residents* (à paraître en 2023 chez Routledge).

Mon travail a suivi une approche pluridisciplinaire et critique des frontières nord-américaines, envisageant ces dernières non pas comme de simples lignes de démarcation mais comme une série de processus multi-acteurs, qui contribuent à leur construction et à leur déconstruction.

Mots clés : *Frontières, Canada, États-Unis, terrorisme, identité transfrontalière, ville-frontière, Cascadie, mobilité, représentations, région transfrontalière.*

Borders and security in North America: a multi-scalar and multi-actor analysis of the rebordering phenomenon

Abstract:

North American borders have been the subject of renewed interest in the last twenty years, particularly in the wake of the attacks of September 11, 2001, which led to their advanced securitization (rebordering). My research work has therefore focused on examining the mutations they have undergone in this context.

More precisely, my research work was articulated around two moments.

First, I analyzed the policy that the Canada/US border was the object of in the context of the war on terrorism, focusing on the concept of the "smart border". This first moment explored the innovative measures that have been deployed along the northern U.S. border to achieve the twin goals of security and facilitation of flow.

Second, I focused on studying the local scale and, more specifically, the communities living in the borderlands. To do so, I conducted several case studies in border cities and border regions to better understand how residents experience and represent the Mexico/US and the Canada/US borders. This second moment led me to write a book, *Cascadia as a Cross-Border Region: An Analysis of Border Residents* (forthcoming in 2023 from Routledge).

My work has followed a multidisciplinary and critical approach to North American borders, viewing them not as simple demarcation lines but as a series of multi-actor processes that contribute to their construction and deconstruction.

Keywords: *Borders, Canada, United States, terrorism, cross-border identity, border city, Cascadia, mobility, representations, cross-border region.*

Devant les membres du jury :

Pr André MAGORD,	Université de Poitiers
Pr Bernard REITEL,	Université d'Artois
Pr Nathalie DESSENS,	Université de Toulouse 2 Jean Jaurès
Pr Françoise LEJEUNE,	Université de Nantes
Pr Marie-Christine MICHAUD,	Université Bretagne Sud

École doctorale ALL N°595